



GACETA DE LA UNIVERSIDAD

INFORMACION INTERNA DE LA
UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO

Vol. IV — Núm. 11

Lunes 18 de marzo de 1957

Núm. 135

EL ANUARIO DE FILOSOFIA

El Centro de Estudios Filosóficos de la Universidad de México, acaba de publicar el tercer número de su Anuario de Filosofía, DIANOIA, cuya edición se iniciara en el año de 1955.

El Anuario de Filosofía es un órgano que cada vez adquiere mayor interés, porque en sus páginas se concentran los datos de las principales aportaciones que hacen en México los estudiosos de la filosofía. El Centro de Estudios Filosóficos completa, con esta publicación anual, la tarea difusora de las investigaciones filosóficas que asimismo ofrece al público en volúmenes separados, como son la Lógica del Juicio Jurídico, de Eduardo García Máynez; la Nueva Filosofía de la Interpretación del Derecho, de Luis Recaséns Siches, y la Introducción a la Lógica Dialéctica, de Eli de Gortari, aparecidos hasta ahora en la misma colección del Anuario.

DIANOIA, aparece bajo la dirección del doctor Eduardo García Máynez, auxiliado en la Secretaría por el investigador Adolfo García Díaz. El Anuario es un volumen de 424 páginas, dividido ordinariamente en tres secciones. La primera comprende los textos que producen los investigadores del Centro de Estudios Filosóficos y las notas y resúmenes que son fruto de los diversos Seminarios de la Facultad de Filosofía y Letras. La segunda sección está formada por los estudios monográficos de prestigiosos filósofos de América y de otros continentes. La sección tercera abarca las noticias sobre las actividades y acontecimientos filosóficos más importantes, e incluye, también, los comentarios bibliográficos de las obras más significativas del momento.

En esta ocasión, en la primera parte, se publican escritos de Antonio Gómez Robledo (La sabiduría en Aristóteles), de Luis Recaséns Siches (Algunas aclaraciones sobre el contrato social de Rousseau), de Leopoldo Zea (La historia en la conciencia americana), de Eduardo García Máynez (Clasificación de los conceptos jurídicos), de Eli de Gortari (La categoría de espacio en la física atómica), de Miguel Bueno (Consideraciones sobre la antropología empírica), de Adolfo García Díaz (Las bases de la Cosmología de Anaxágoras) y de José Gaos (Seminario sobre la lógica de Hegel).

Con su número de 1957, DIANOIA cumple el trabajo de revisar y registrar los mejores productos de la investigación filosófica en la Universidad de México durante el pasado año, lo que servirá sin duda a los universitarios para tener presente el estado de nuestras preocupaciones y logros en el campo de la filosofía; así, los filósofos de las nuevas generaciones tendrán fácilmente una noción bastante precisa de lo que ya se ha hecho y lo que falta por hacer, para orientar ellos mismos su labor de manera que complete el esfuerzo general o contribuya a su más justa consumación.

Pero también, con la sección monográfica, el Anuario proporciona a los profesionales y a los estudiantes una visión de los problemas y empresas que se plantean los filósofos de otras partes del mundo; problemas a los que cada uno de los investigadores de nuestro medio se podrá conectar de una manera u otra para calcular, de igual modo las dimensiones universales del trabajo filosófico y científico.

El Centro de Estudios Filosóficos ha venido a colmar, con la edición de DIANOIA y los demás libros de su colección, un vacío importante, y su labor editorial, conectada a la que realizan en el mismo sentido otras dependencias universitarias (como el Seminario de Problemas Científicos y Filosóficos y la Facultad de Filosofía y Letras) ayudará sin disputa al mejor desarrollo de nuestros estudios filosóficos y humanísticos en general.

C A L E N D A R I O

Lunes 18

CONFERENCIA. *Doctor Luis Legaz Lacambra*, "El Derecho, la libertad y la seguridad". Facultad de Derecho, Ciudad Universitaria, Aula Jacinto Pallares, a las 19 horas.

CONFERENCIA. *Doctor Ignacio González Guzmán*, "Invitación al comentario en torno de algunos problemas biológicos", Seminario de Problemas Científicos y Filosóficos, Instituto de Física, Pabellón Van de Graaff, Ciudad Universitaria, a las 18.30 horas.

Miércoles 20

CONCIERTO. *Cuarteto Lener*, "Cuarteto en fa mayor Op. 18 N° 1 (Beethoven); "Cuarteto N° 2" (Zoltan Kodaly); y "Cuarteto en fa mayor Op. 96" (Dvo-

rak). Dirección General de Difusión Cultural, Auditorio de Medicina, a las 19 horas.

CONFERENCIA. *Doctor Luis Legaz Lacambra*, "El Estado, la economía y la concentración del poder". Facultad de Derecho, Ciudad Universitaria, Aula Jacinto Pallares, a las 19 horas.

Viernes 22

CONFERENCIA. *Doctor Antonio Martínez Báez*, "Las fuentes históricas para el estudio de la Constitución del 57". Facultad de Derecho, San Ildefonso y Argentina, Aula Jacinto Pallares, a las 19 horas.

CONFERENCIA. *Doctor Luis Legaz Lacambra*, "Derecho natural y Derecho positivo, del *jus gentium*". Facultad de Derecho, Ciudad Universitaria, Aula Jacinto Pallares, a las 19 horas.

CIRCULAR NUM. 16

Villa A. Obregón, D. F., 27 de febrero de 1957.

AL PERSONAL DOCENTE, ADMINISTRATIVO
Y DE SERVICIO DE ESTA UNIVERSIDAD,
P R E S E N T E :

Al fin de simplificar los trámites y mejorar el servicio que esta Universidad presta a los miembros de su personal que se ven imposibilitados de asistir a sus labores por enfermedad, a partir del 4 de marzo próximo, se seguirán los siguientes trámites para lograr la visita del médico y la justificación correspondiente a la falta de asistencia:

1.—Precisamente un familiar del enfermo solicitará la visita del médico llamando al teléfono 24-40-00 Ext. 381, entre las 8.30 y las 10.30 horas, de lunes a sábados.

2.—Deberá indicar:

- a) Nombre del empleado o profesor enfermo,
- b) Dependencia en la que presta su servicios,
- c) Calle, número, colonia y señales de localización de domicilio;
- d) El nombre de la persona que hace la llamada, para cualquier aclaración.

3.—Las llamadas que se hagan después de la hora indicada no serán válidas, y tampoco podrá justificarse falta por enfermedad a las personas que no se encuentren en su domicilio en el momento de la visita del médico.

Atentamente.

"POR MI RAZA HABLARA EL ESPIRITU"

El Secretario General Auxiliar,

DR. RUBÉN VASCONCELOS.

Marzo

Entre el 20 al 22 del presente mes, se llevará a cabo en París, la reunión del Consejo de administración de la Asociación Internacional de Universidades, para tratar lo concerniente a la tercera asamblea de dicha institución, que se llevará a cabo en la Ciudad Universitaria de esta ciudad de México, en el año de 1960. La primera de estas asambleas se efectuó en 1950, en Niza; la segunda, en 1955, en Estambul y la tercera tendrá como sede esta capital. Dirige el referido Consejo de la Asociación Internacional de Universidades, el doctor Jean Baunigh, exrector de la Universidad de Bruselas y sus consejeros, los doctores Nabor Carrillo, Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México y Carlos Chagos, de la Universidad de Brasil, que han sido invitados para asistir a tan importante junta.

Abril

El próximo mes de abril se iniciarán los cursos de la Escuela de Estudios Económicos de América Latina, para graduados, en la Universidad de Santiago de Chile. Este plantel fue fundado en cumplimiento de una resolución de la segunda asamblea de la Unión de Universidades Latinoamericanas, en 1953.

Esta escuela tiene por objeto perfeccionar técnicos altamente especializados en materia económica; tiene la finalidad de cooperar a la formación de profesores e investigadores de la citada disciplina. Los catedráticos de la nueva institución serán muy distinguidos y los estudiantes, de diferentes países, gozarán de becas cuando así lo requieran, así como de otras ayudas para su sostenimiento en la capital chilena.

NUEVOS DIRECTORES DE ESCUELAS

Fue nombrado recientemente Director de la Escuela de Ciencias Políticas y Sociales el doctor Pablo González Casanova. A continuación se incluye el *curriculum vitae* del doctor González Casanova, puesto al día a partir de su publicación en esta *Gaceta*, 4 de junio de 1956.

Estudios universitarios: Escuela Nacional de Antropología y El Colegio de México (1943-1947). Universidad de París y Centre d'Etudes Supérieures de Sociologie (1947-1950).

Grados académicos: Maestro en Ciencias Históricas (*Magna Cum Laude*) Escuela Nacional de Antropología y Universidad Nacional Autónoma de México (1947). Doctor en Letras (*Mention très honorable*) Universidad de París y Cursos Superiores de Sociología (1950).

Becas y trabajos: Becario de "El Colegio de México" (1943-1950). Becario del gobierno francés (1947-1950). Auxiliar de investigador del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM (1944-1950). Investigador de El Colegio de México (1950-1954). Investigador del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM (1950-1952). Secretario de las Comisiones Organizadora y Ejecutiva del Congreso Científico Mexicano (1951-1954). Director del Suplemento Cultural de "Novedades" (1952). Secretario de la Asociación Nacional de Universidades e Institutos de Cultura Superior (1953-1954). Asesor de la Dirección de Difusión Cultural (1952-1954). Profesor de Historia de la Academia Hispano-Mexicana (1946-1947). Profesor titular de Sociología de México de la Escuela Nacional de Ciencias Políticas y Sociales (1952). Profesor titular (por oposición) de Sociología General de la Escuela Nacional de Economía (1954). Miembro Fundador de la Asociación Nacional de Sociología dependiente de la Asociación Internacional de Sociología (1952). Miembro Fundador del Seminario de Problemas Científicos y Filosóficos (1954). Investigador de Tiempo Completo en el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM a partir del 4 de noviembre de 1954.

Libros e investigaciones de historia social y sociológica: *El misonismo y la modernidad cristiana*. El Colegio de México, 1948. *Ideología*

Pablo González Casanova



francesa sobre América Hispánica. (Tesis de doctorado), 1950. *Ideología de la primera industrialización mexicana*. "Jornadas Industriales", 1952. *El comercio francés en las Indias españolas*. "Revista de Comercio Exterior", 1952. *Sátira anónima del siglo XVIII*. Fondo de Cultura Económica, 1953. (En colaboración con José Miranda.) *Una utopía de América*. El Colegio de México, 1953. *La crisis de la sociedad colonial*

y la literatura perseguida, 1954. (En prensa.)

Libros e investigaciones de sociología: Problemas de sociología de la religión. "Revista Mexicana de Sociología", 1948. *Sociología del error*. "Revista Mexicana de Sociología", 1949. *El "mexicano": ensayos de filosofía provinciana*. "Cuadernos Americanos", 1952. *El conocimiento de América (Apuntes sociológicos)*. "Cuadernos Americanos", 1952. *La estructura universitaria de México*. UNESCO, 1952. *El problema de método en la reforma de la enseñanza media*. BANUICS, 1953. *La persecución de la literatura: un fenómeno social*. "Cuadernos Americanos", 1954. *Sociología de la enseñanza Preparatoria en México*, 1954 (Inédito.) *La enseñanza de las ciencias sociales en México*. UNESCO, 1955. *La ideología norteamericana sobre inversiones extranjeras*. Instituto de Investigaciones Económicas (UNAM), 1955. *El don, las inversiones extranjeras y la teoría social*. Seminario de Problemas Científicos y Filosóficos, 1955. *Estudio socio-económico para la planeación de la Universidad de Coahuila, particularmente en la Unidad de la Laguna*. UNAM, 1956. *Introducción a la sociología de la economía* (en preparación.)

Homenaje al doctor Nabor Carrillo

El viernes 8 de marzo el señor Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, doctor Nabor Carrillo, fue objeto de un significativo homenaje de parte de la Universidad Iberoamericana. Llevaron la palabra por parte de la joven universidad el licenciado Agustín Reyes Ponce, Subdirector Técnico de la Escuela de Relaciones Industriales y el propio señor Rector de la Universidad, doctor Manuel Ignacio Pérez Alonso. El doctor Carrillo agradeció el homenaje y reiteró la cooperación de la Universidad Nacional Autónoma de México para con sus hermanas menores en todo el territorio mexicano. En su discurso hizo

una profesión de fe en el futuro cultural de México y en la labor de las universidades para lograrlo. El acto tuvo lugar en el local de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Iberoamericana, Paseo de las Palmas 50, a las 12 horas, y actuó como maestro de ceremonias el Subdirector de dicha Facultad, doctor Felipe Pardinas Illanes.

Asistieron a dicho acto el doctor Efrén C. del Pozo, Secretario General de la UNAM, el licenciado Manuel Calvillo, Director General de Escuelas Incorporadas, licenciado Enrique González Casanova, Director General de Publicaciones, licenciado Horacio Labastida, Director General de Servicios Sociales, y profesores de ambas universidades.

C O N V O C A T O R I A

a todos los alumnos y pasantes de la Universidad Nacional Autónoma de México, para el TERCER CAMPEONATO DE FRONTENIS, de acuerdo con las siguientes

B A S E S :

PRIMERA.—LUGAR Y FECHA.—Este Campeonato se celebrará en las Canchas Núms. 3, 5, 7 y 9 de la Ciudad Universitaria y dará principio el día que se fije en la junta de Competidores.

SEGUNDA.—ORGANIZACION:

- La Competencia será de Individuales.
- Habrán dos RAMAS, MASCULINA Y FEMENINA y dos FUERZAS, PRIMERA y SEGUNDA en cada Rama.
- Los partidos para la Rama Masculina serán a 25 (VEINTICINCO TANTOS) y a 20 (VEINTE) para la Rama Femenina.
- De acuerdo con el número de Jugadores inscritos en cada RAMA, se determinará la forma de competencia; la que será a UNA VUELTA, TODOS CONTRA TODOS (Round Robin) o a ELIMINATORIA A DOS DERROTAS.
- La Dirección General de Educación Física de la Universidad Nacional Autónoma de México, proporcionará las RAQUETAS y PELOTAS para el desarrollo de este Campeonato.

TERCERA.—INSCRIPCIONES:

- Las inscripciones serán gratuitas.
- Las inscripciones quedan abiertas con esta fecha y se cerrarán el miércoles 10 de abril próximo a las 12.00 horas.
- Las inscripciones deben hacerse en el local que ocupa la Dirección General de Educación Física de la Universidad en la Ciudad Universitaria, todos los días de las 10.00 a las 13.00 horas, o en la cancha N^o 7 con los profesores encargados de la Rama de Frontón.

CUARTA.—PARTICIPANTES:

- Solamente podrán participar en este Campeonato, los alumnos de la Universidad Nacional Autónoma de México (aun cuando no estudien en la Ciudad Universitaria) y los Pasantes, todos previa identificación.
- Para hacer uso de los vestidores y baños, deben dejar su credencial.

QUINTA.—REGLAMENTOS Y JUECES:

- Este Campeonato se regirá por lo que establece el Reglamento Oficial para Frontenis, editado

por la Asociación de Frontenis del Distrito Federal, y se hace especial mención de los artículos siguientes:

Art. 16.—El Uniforme Reglamentario será totalmente blanco. Las Damas deberán usar blusa y falda blancas.

Art. 42.—La pérdida de un Partido por AUSENCIA se marcará exactamente a la hoja fijada en el Calendario y Horario de juegos, aun cuando la Cancha en que vaya a jugarse, esté ocupada por el Partido Anterior.

- Para este Campeonato, hará dos intendentes: El Profesor Manuel Viveros y el Profesor Mario Gutiérrez.
- Los Jueces serán nombrados por los Intendentes y serán los ganadores del Partido Anterior.

SEXTA.—PREMIOS:

- Medallas y Diplomas para los PRIMEROS LUGARES DE CADA RAMA Y FUERZA.
- Medallas para los Segundos Lugares de cada Rama.

SEPTIMA.—REUNION DE COMPETIDORES:

- Para conocer la forma de competencia, canchas de juego, calendario y demás casos no previstos en esta Convocatoria, se cita a todos los competidores inscritos para que asistan a una Reunión que tendrá lugar el miércoles 10 de abril próximo, en las oficinas que ocupa la Dirección General de Educación Física de la Universidad Nacional Autónoma de México en la Ciudad Universitaria.—Esta Reunión se celebrará a las 12.30 horas.
- Todos los acuerdos que se tomen en esta Reunión, deberán ser aceptados sin discusión por los elementos que no asistan a la misma.

TRANSITORIO.—Los casos no previstos en estas BASES, así como en la REUNION de Competidores, serán resueltos en primera instancia, por el profesor Manuel Viveros y en última por el profesor Francisco Servín Cota, Director General de Educación Física de la U. N. A. M.

México, D. F., a 4 de marzo de 1957.

El jefe de la Rama de Frontón,
Prof. Manuel Viveros Vásquez.

El profesor ayudante,
Mario Gutiérrez Alpírez.

Vo. Bo.

Del Director General de Educación Física
Prof. Francisco Servín Cota.

NUEVAS PUBLICACIONES UNIVERSITARIAS

VOL I

NUM. 3

BOLETIN DE LA SOCIEDAD MEXICANA DE FISICA

CONTENIDO:

- 1.—LOS MESONES.
Dr. José A. Balseiro.
- 2.—ENERGIA NUCLEAR Y SUS POSIBILIDADES.
Dr. Francis Perrin.
- 3.—MODELOS DE NUCLEO Y SUS APLICACIONES.
Dr. Marcos Moshinsky.
- 4.—INFORME DE LA MESA DIRECTIVA.
Dr. Carlos Graef Fernández.
- 5.—SECCION DE CONSULTA.
Ing. Salvador Mosqueira.
- 6.—NOTAS VARIAS

Octubre a Diciembre de 1956
México, D. F. — México

Boletín de la Sociedad Mexicana de Física, volumen I, núm. 3 (publicado por la Sociedad Mexicana de Física con la colaboración de la UNAM), octubre a diciembre de 1956, México, D. F. Pp. 52.

Hemos recibido el último número del Boletín de la Sociedad Mexicana de Física, que viene con interesante material de lectura: *Los mesones*, por el Dr. José A. Balseiro; *Energía nuclear y sus posibilidades*, por el Dr. Francis Perrin; *Modelos de núcleo y sus aplicaciones*, por el Dr. Marcos Moshinsky; *Informe de la mesa directiva*, por el Dr. Carlos Graef Fernández; *Sección de consulta*, por el Ing. Salvador Mosqueira, y *Notas varias*.

En este número, el Presidente de la Sociedad Mexicana de Física, Dr. Carlos Graef Fernández rinde interesante informe sobre las actividades de la Sociedad. Entre otras cosas, se dice lo siguiente: "La Sociedad Mexicana de Física está muy orgullosa del éxito que ha tenido su publicación Revista Mexicana de Física. Hemos recibido solicitudes de suscripciones de varios países de Europa, de los Estados Unidos y de la América Latina. Se han publicado hasta ahora 16 números de la revista. Han aparecido ya los números 1 y 2 del volumen 5, que es el que corresponde a 1956. Están en prensa los números 3 y 4 que completan el volumen". A continuación, se rese-

ñan otras actividades de la entidad: el boletín, las conferencias, la asamblea tripartita, etc.

En una nota especial se informa de lo siguiente: a partir del próximo número, el Boletín contendrá: a) un artículo de iniciación en algún tema de la Física; b) sección de estudios pedagógicos; c) sección de historia de la Física o de los hombres que han dedicado su vida a dicha ciencia; d) la sección de consulta en la que aparecerán las preguntas de los socios, las cuales se responderán en el

siguiente número; e) una sección en que se informará oportunamente de los principales eventos de la Sociedad, así como los eventos científicos que interesan a los socios, a fin de que puedan concurrir a ellos, y f) el último Boletín de cada año contendrá un Directorio Profesional de los miembros de la Sociedad, para cualquier consulta o trabajo que se les confiera. El Boletín de la Sociedad de Física será trimestral y se publicará el primer mes de cada trimestre.

Nuevos Profesionales

LISTA DE LOS PROFESIONISTAS A QUIENES SE LES HA CONFERIDO TITULO PROFESIONAL Y QUE HAN PRESENTADO PARA EXAMEN UNA TESIS, ENTRE EL 29 DE ENERO Y EL 13 DE FEBRERO DE 1957.

Médicos Cirujanos

Antonio Uribe y Ortega. *El climaterio y su terapéutica actual*.

Heriberto Alvarez Vega. *Quimioprofilaxis de la oncocercosis u oncocerciasis*.

José González Rubio Calderón. *El problema de la desnutrición en la infancia. (Lactantes y preescolares.)*

Manuel Ruiz González. *Necrosis óseas asépticas de crecimiento*.

Rosario Lugo Heredia. *Informe sanitario de San Miguel Zapotitlán Ahome, Sinaloa. Diagnóstico y tratamiento de neumonía y bronconeumonía en lactantes y primera infancia*.

Antonio Romero Hernández. *Contribución al estudio de Megacolon*.

Fernando Javier Chong García. *Malformaciones del neuro-eje mielobidro-encefalo displasias*.

Raúl Enrique Steimle Vorburger.

Químicos Farmacéuticos Biólogos

María Sara García Medina. *Técnica para la demostración de sistemas enzimáticos de los tejidos que modifican la molécula de la delta-pregnen-17 alfa-21 diol-3 20-diona*.

María de Lourdes Sánchez Senties. *Estudio de un método volumétrico para cuantear bario como cromato en presencia de plata*.

Imelda María Teresa Aceves Flores. *Cultivo y aislamiento de gérmenes patógenos de las diarreas infantiles en Guadalajara*.

Químico

Fernando del Campo Ugalde. *Estudio de los rizomas de curcumas mexicanas y de la curcumina extraída*.

Ingenieros Químicos

Sergio Millán Acevedo. *Obtención de materiales ricos en sales de potasio de las vinazas por incineración*.

David Dickter Bessudo. *Deionización de agua*.

Licenciados en Derecho

Ignacio Larrínaga Catillo. *El robo de infante*.

Oscar Martín Careaga Villavicencio. *Pueden ser expropiados los bienes ejidales*.

Ingeniero Civil

Eduardo Luis Castillo Corona.

Trabajadoras Sociales

Isabel González Garza y de Garay. *Proyecto de un servicio de trabajo social en el dispensario antituberculoso escolar S. E. P.*

Rebeca Ruiz Reyes. *La libertad vigilada de los menores infractores*.

Licenciado en Ciencias Políticas

Gregorio Silvio Márquez y Gallegos. *Aspecto ideológico de la Revolución Mexicana*.

B R E V E S

Física Nuclear

Auspiciado por la UNESCO y por el Instituto Nacional de Cultura de Cuba, tuvo lugar, del 4 al 15 de febrero próximo pasado, una serie de cursos sobre Física Nuclear en el local del Instituto Nacional de Cultura en el Palacio de Bellas Artes de La Habana. Como profesores de los cursos participaron el doctor Marcos Moshinsky de la Universidad de México, quien habló sobre temas relacionados con la Estructura Nuclear (modelo de capas y modelo colectivo), el doctor Marcelo Alonso de la Universidad de La Habana, quien habló sobre Fuerzas Nucleares, y el doctor Roger Woods de la Universidad de Miami, Estados Unidos, quien habló sobre Reacciones Nucleares. A los cursos asistieron más de cincuenta estudiantes, lo que, dado el nivel de los cursos, muestra el interés que hay actualmente en Cuba por la Física Nuclear. La Sociedad Cubana de Física y Matemáticas invitó a los doctores Moshinsky y Woods para que expusieran, en una sesión de dicha Sociedad, las investigaciones que en Física se efectúan actualmente en las Universidades de México y Miami.

Es de desear que se generalice el intercambio entre físicos mexicanos y cubanos iniciado por la participación del doctor Marcelo Alonso en los Cursos de Verano de Física del año de 1956, en la Universidad de México, ya que resultaría indudablemente fructífero para el desarrollo de la Física entre los dos países.

Año Geofísico

Recientemente el doctor Julián Adem, distinguido investigador del Instituto de Geofísica de la Universidad Nacional asistió a una reunión del Año Geofísico Internacional en Goteberg, Suecia, en su carácter de vicepresidente del Comité Mexicano para el Año Geofísico Internacional y llevando la representación de nuestro país.

El objeto de esta reunión fue hacer algunos preparativos respecto al Año Geofísico, así como discutir algunos problemas de carácter cientí-

fico; el tema principal fue el aspecto de oceanografía.

Nos informó el propio Dr. Adem que asistieron 55 delegados en representación de distintos países, asimismo aprovechando su estancia en Suecia visitó el "International Meteorological Institute" de Estocolmo, donde dio algunas conferencias invitado por el mencionado Instituto y discutió con algunos miembros del mismo, sobre problemas de dinámica atmosférica de interés en México.

En lo que respecta al aspecto de oceanografía, nuestro país, con la cooperación de la Secretaría de Marina y del Servicio Geodésico Interamericano, el Instituto de Geofísica opera actualmente 14 estaciones mareográficas de primer orden, de las cuales 8 corresponden al Pacífico y 6 al Golfo de México.

Con los registros de estas estaciones, durante el AGI, se harán estudios encaminados a determinar las variaciones de larga duración en el nivel del mar no debidas a las mareas.

Además se ampliarán las observaciones de la densidad del agua del mar, procurando obtenerse del Servicio Meteorológico Mexicano, los datos necesarios para determinar su influencia en las variaciones del nivel del mar.

Satélites Artificiales

Los satélites artificiales y la posibilidad de que, en un porvenir próximo se lancen proyectiles al espacio interplanetario ha atraído la atención de los hombres de ciencia hacia la teoría de las órbitas. Este campo del saber estuvo por décadas un poco olvidado. Ahora renace el interés por las órbitas que siguen los cuerpos urgidos por la atracción gravitacional del Sol y los planetas.

La Sociedad Matemática norteamericana y el ejército de los Estados Unidos organizaron una Mesa Redonda sobre Teoría de las Órbitas en la ciudad de Nueva York durante la primera semana de abril del año en curso. A esta Mesa Redonda ha sido invitado el Dr. Carlos Graef Fernández, Director de la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional a sustentar una conferencia

sobre las órbitas que siguen los proyectiles al moverse en el campo gravitacional del Sol. El Dr. Carlos Graef Fernández y el Dr. Alberto Barajas realizaron investigaciones sobre este tema desde hace varios años. Desarrollaron en la Universidad Nacional una "Teoría de la Gravitación" que inició el matemático estadounidense George D. Birkhoff.

La investigación de las trayectorias que describen los cuerpos urgidos por las fuerzas gravitacionales apasionó en el pasado a hombres de ciencia de primerísima calidad: Copérnico, Kepler, Newton, Laplace, Lagrange, Poincaré, Einstein, Birkhoff. En las últimas décadas desplazó el interés por los átomos y por sus núcleos a la gravitación. Sólo unos cuantos científicos seguían investigando esa atracción universal que sienten, unos por otros, todos los cuerpos del cosmos. Ahora se enfoca nuevamente en ese tema la atención de la ciencia.

Escuela de Estudios Tecnológicos de Aachen

La Escuela de Estudios Tecnológicos de Aachen, Alemania, ofrece una beca a un estudiante mexicano para el año universitario de 1957-1958 (1º de noviembre de 1957 a 31 de julio de 1958). La beca consiste en una mensualidad de 350 marcos; además el beneficiario queda exento del pago de derechos universitarios. Los pasajes han de ser cubiertos por el becario. Pueden aspirar a esta beca estudiantes que hayan cursado dos o más años de las carreras de Arquitectura, Construcción, Electrotécnica, Minería y Metalurgia. Para mayores informes dirigirse a la Oficina de Intercambio Cultural y Becas, 5º Piso de la Torre de la Rectoría en Ciudad Universitaria.

Nueva Biblioteca

El sábado 9 del presente a las 13 horas, fue inaugurado el nuevo local de la Biblioteca de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, asistieron al acto, en representación de la Universidad Nacional, el Dr. Manuel Alcalá, Director de la Biblioteca Nacional y el Sr. Rafael Vélez, Coordinador de Bibliotecas de la U. N. A. M.

XEUN, Radio Universidad Nacional, 860 Kcs.**PRINCIPALES PROGRAMAS DE LA SEMANA****LUNES 18**

16.15 **Concierto Sinfónico de la Tarde.** 1. Selecciones de Okiahoma. Rodgers. 2. Rapsodia en Azul. Gershwint. 3. Un Americano en París Gershwint. 4. Concierto N° 2 para piano y orquesta. Mac Dowell. 5. El Gran Cañón. Grofé.

17.55 **Gaceta Cultural.**

19.00 **Recital de los Grandes Intérpretes.** 1. Quinteto en Fa Menor Op. 34 para piano y cuerdas. Brahms. 2. Saudades do Brasil. Milhaud. **Intermedio de la Crítica en México.** 3. Preludio, Gavota y Chacona. Bach. (Transcripción para guitarra por Segovia.) 4. Música para órgano.

21.00 **Concierto en La Menor Op. 54** para piano y orquesta. Schumann. Sinfonía N° 3 en La Menor —Escoceasa—. Mendelssohn.

22.00 **Ventana al Mundo.** Inglaterra.

22.35 **Concierto para piano.** Bartok.

22.30 **Gaceta Cultural.**

23.00 **Concierto Sinfónico de Media Noche.** 1. Benvenuto Cellini —Obertura Op. 23—. Berlioz. 2. Concierto N° 2 en Mi Mayor para violín y orquesta. Bach. 3. Sinfonía N° 3 en Mi Bemol Mayor —Renana—. Schumann. **Intermedio de la Crítica en México.** 4. Concierto N° 3 en Sol Mayor K. 216 para violín y orquesta. Mozart. 5. Sinfonía N° 2 en Re Mayor Op. 73. Brahms.

MARTES 19

16.15 **Concierto Sinfónico de la Tarde.** 1. Preludios —Poema Sinfónico—. Liszt. 2. Rapsodias Húngaras Nos. 1 y 2. Liszt. 3. Concierto N° 1 en Mi Menor Op. 11 para piano y orquesta. Chopin. 4. Las Sifides —Ballet—. Chopin.

17.55 **Gaceta Cultural.**

19.00 **Recital de los Grandes Intérpretes.** 1. Quinteto en La Mayor K. 581 para clarinete y cuerdas. Mozart. 2. Balada en Sol Menor Op. 24. Grieg. **Intermedio de la Crítica en México.** 3. Preludios. Messaen. 4. Música para arpa. 5. Música para órgano.

21.00 **Concierto en La Menor** —para dos violines y orquesta—. Vivaldi. Sinfonía N° 7 en La Mayor Op. 92. Beethoven.

22.00 **Ventana al Mundo.** Japón.

22.30 **Gaceta Cultural.**

22.35 **Obertura Trágica Op. 81.** Brahms. Variaciones sobre un tema de Haydn. Brahms.

23.00 **Concierto Sinfónico de Media Noche.** 1. Tannhauser. Wagner. 2. Sinfonía Op. 53 —Doméstica—. Strauss. **Intermedio de la Crítica en México.** 3. El Buque Fantasma —Obertura—. Wagner. 4. Burlesque para piano y orquesta. Strauss. 5. Sinfonía. Hindemith.

MIÉRCOLES 20

16.15 **Concierto Sinfónico de la Tarde.** 1. Rapsodias Rumanas. Enesco. 2. Concierto para piano y orquesta. Dvorak. 3. Concierto para cello y orquesta. Elgar.

17.55 **Gaceta Cultural.**

19.00 **Control Remoto desde la Ciudad Universitaria.** En el Segundo Concierto Organizado por la Dirección General de Difusión Cultural. Programa: Cuarteto en Fa Mayor Op. 18 N° 1. Beethoven. Cuarteto N° 2 —Zoltán—. Kodaly. Cuarteto en Fa Mayor Op. 96. Dvorak.

20.30 **Programa de las Naciones Unidas y sus Organismos Especializados.**

21.00 **Concierto Op. 4** —para arpa y orquesta—. Handel. Concierto de Brandemburgo N° 1. Bach. Sinfonía N° 82. Haydn.

22.00 **Ventana al Mundo.** U. R. S. S.

22.30 **Gaceta Cultural.**

22.35 **Charla con Juan José Arreola y Pedro Rojas.**

23.00 **Concierto Sinfónico de Media Noche.** 1. Concierto N° 2 para violín y orquesta. Paganini. 2. Variaciones Op. 132. Reger. **Intermedio de la Crítica en México.** 3. Doce Contradanzas. Beethoven. 4. Sinfonía N° 4. Beethoven.

JUEVES 21

16.15 **Concierto Sinfónico de la Tarde.** 1. Polka y Danza Rusa. Shostakovich. 2. Concierto N° 2 Op. 18 para piano y orquesta. Rachmaninoff. 3. Schelomo —Rapsodia Hebrea— para cello y orquesta. Bloch. 4. Sinfonía N° 2. Sibelius.

17.55 **Gaceta Cultural.**

19.00 **Recital de los Grandes Intérpretes.** 1. Sonatas Nos. 1 y 2 para viola de gamba y clavecín. Bach. 2. Sonata N° 3 para violín y piano. Bach. **Intermedio de la Crítica en México.** 3. Seis Estudios para piano. Debussy. 4. Música para guitarra. Villalobos. 5. Música para órgano.

21.00 **Concierto de Aranjuez** para guitarra y orquesta. Rodrigo. Sinfonía en Re Mayor. Halffter.

22.00 **Ventana al Mundo.** Holanda.

22.30 **Gaceta Cultural.**

22.35 **El Pájaro de Fuego** —Suite—. Stravinsky.

23.00 **Concierto Sinfónico de Media Noche.** 1. Cuatro Interludios Op. 33 A. Britten. 2. Sinfonía N° 6. Williams. **Intermedio de la Crítica en México.** 3. Concierto para violín y orquesta. Delius. 4. Variaciones —Enigma—. Delius. 5. En el Jardín de Fand. Williams.

VIERNES 22

16.15 **Concierto Sinfónico de la Tarde.** 1. Concierto de Brandemburgo N° 3 en Sol Mayor. Bach. 2. Fantasia y Fuga. Bach. 3. Concierto N° 2 en Si Bemol Op. 19 para piano y orquesta. Beethoven. 4. Sinfonía N° 1. Brahms.

17.55 **Gaceta Cultural.**

19.00 **Recital de los Grandes Intérpretes.** 1. Quinteto en Mi Bemol Mayor Op. 44 para piano y cuerdas. Schumann. 2. Música para piano de Poulenc, Francaix Tailleferre y Casadesus. **Intermedio de la Crítica en México.** 3. Concierto para trompeta. Jolivet. 4. Música para órgano.

21.00 **El Aprendiz de Hechicero.** Dukas. Sinfonía en Do. Dukas.

22.00 **Ventana al Mundo.** China.

22.30 **Gaceta Cultural.**

22.35 **Primer Programa de "La Hora Literaria"** Juan José Arreola, Juan Bulfo y Antonio Alatorre.

23.00 **Concierto Sinfónico de Media Noche.** 1. Concierto N° 3 en Re Menor para piano y orquesta. Rachmaninoff. 2. La Isla de los Muertos —Poema Sinfónico—. Rachmaninoff. **Intermedio de la Crítica en México.** 3. Aria de la Corte. Respighi. 4. Los Pájaros —Poema Sinfónico—. Respighi. 5. Concierto Gregoriano. Respighi

SABADO 23

16.15 **Concierto Sinfónico de la Tarde.** 1. Obertura Solemne 1812. Tschai-kowsky. 2. Tema y Variaciones de la Suite N° 3 en Sol Mayor. Tschai-kowsky. 3. Rapsodia Op. 43 sobre un Tema de Paganini. Rachmaninoff. 4. Sinfonía N° 2 en Mi Menor Op. 21. Rachmaninoff.

17.55 **Gaceta Cultural.**

19.00 **Recital de los Grandes Intérpretes.** 1. Quinteto en Do Mayor Op. 163. Schubert. 2. Fantasia en Fa Menor Op. 103 para dos pianos Schubert. **Mapamundi Cultural.** Elaborado por Joaquín Sánchez Mac Gregor. 3. Chacona. Vitali. 4. Música para órgano.

21.00 **Mundo Universitario.** Programa a cargo de Jorge Avendaño Inestrellas.

21.30 **Concierto Capricornio.** Barber.

22.00 **Ventana al Mundo.** India.

22.30 **Gaceta Cultural.**

22.35 **Sinfonía N° 4 Op. 90.** Mendelssohn.

23.00 **Concierto Sinfónico de Media Noche.** 1. Concierto para orquesta. Bartok. 2. Concierto para violín y orquesta. Bartok. **Mapamundi Cultural.** Elaborado por Joaquín Sánchez Mac Gregor. 3. Danzas Eslavas. Dvorak. 4. Sinfonía N° 5 —Desde el Nuevo Mundo—. Dvorak.

DOMINGO 24

10.15 **Noticias Internacionales.**

11.00 **Matiné Sinfónico.** 1. Obertura en La Menor. Telemann. 2. Concierto N° 1 en Re Menor. Bach. 3. Música del Ballet Alcina. Handel. 4. Serenata K. 525. Mozart. 5. Concierto para trompeta en Mi Bemol Mayor. Haydn. 6. Sinfonía N° 3 Op. 55. Beethoven.

13.00 **Grabaciones Recientes.** Concierto para violín y orquesta. Barber.

14.00 **Música para Piano.** Sonata N° 10. Beethoven.

15.00 **Antología Literaria.**

16.00 **Recital de los Grandes Intérpretes.** 1. Quinteto en forma de Choros. Villalobos. 2. Sonata en Si Bemol Mayor K. 570. Mozart. 3. Sonatina para violín y piano. Chávez. 4. La Gran Fuga Op. 133. Beethoven.

19.00 **Valses Mexicanos.**

19.30 **Concierto Sinfónico Dominical.** 1. Suite de Ballet N° 1. Gluck. 2. Sinfonía en Do Mayor Op. 13. Bocherini. 3. Ballet Mecánico. Antheil. 4. Imágenes para orquesta. Debussy. 5. Petronchka Stravinsky.

21.30 **Música para violín.**

22.30 **Gaceta Cultural.**

DE LOS ESTADOS

Guadalajara

La Universidad Autónoma de Guadalajara celebra sus Cursos de Primavera dedicados a las ciencias químicas. Ha organizado un ciclo de conferencias que, inaugurado el pasado día 8, se prolongará hasta el 29 del presente.

Toman parte los más distinguidos especialistas en organización industrial, tecnologías especiales y técnicas de trabajo. Los Cursos se llevan a cabo en la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de Guadalajara.

Oaxaca

Un concurso extraordinario sobre la participación de Oaxaca en el movimiento de Reforma ha sido convocado por la Sociedad de Alumnos "Benito Juárez" de la Universidad de Oaxaca.

Los premios suman seis mil pesos y serán entregados a los triunfadores en una solemne velada que se efectuará el próximo día 21 de marzo.

También hay otro concurso de compositores en verso con tema y extensión libres, en el cual el vencedor recibirá la Flor Natural de Oaxaca.

Veracruz

La Escuela de Arquitectura de la Universidad de Veracruz volverá a impartir, desde este año, la carrera de topógrafo. Debido a las características agrícolas y la existencia de mantos de petróleo en todo el Estado de Veracruz, la formación de topógrafos tiene una gran importancia. La Universidad de Veracruz, al impartir la carrera de topógrafo, cumple así con uno de los lineamientos trazados por todas las universidades de la República: entrenar profesionales necesarios a las características regionales del lugar donde se encuentra establecida la Universidad.

Estado de México

Al declararse inaugurados los cursos de la más nueva universidad mexicana, la del Estado de México, el Rector de la misma, licenciado Juan Josefát Pichardo, rindió su primer informe de labores.

Ha quedado establecido que las funciones de la naciente Universidad del Estado de México vienen registrando notables progresos académicos, y el gobernador del Estado expresó su aprobación a tales trabajos, prometiendo que en el futuro se seguirá dando mayor apoyo económico a la Universidad.

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Rector:

Dr. Nabor Carrillo.

Secretario General:

Dr. Efrén C. del Pozo.

Director General de Publicaciones:

Henrique González Casanova.

"Gaceta de la Universidad"

Oficinas:

10° Piso, Torre de la Rectoría

Ciudad Universitaria

México, D. F.

(Registro en trámite)

Distribución gratuita entre los miembros de la UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MEXICO.

Precio al público \$ 0.50

Nuevo León

Un nuevo plano para la construcción de la Ciudad Universitaria del Noreste acaba de ser entregado por el arquitecto Pedro Ramírez Vázquez, coordinador general de las obras. La Ciudad Universitaria del Noreste será una dependencia de la Universidad de Nuevo León, y los terrenos respectivos han sido entregados ya al Patronato Universitario. El nuevo plano de la C. U. N. está siendo estudiado por el gobernador del Estado.

IMPRENTA UNIVERSITARIA

